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Érosion, dépôt d’objets... 
le bois de la Harelle en 
danger !



À travers ce 
numéro de janvier, 
après les festivités 
communales de 
décembre et les 
fêtes familiales de fin 

d’année, toute l’équipe municipale se 
joint naturellement à moi pour vous 
adresser tous nos meilleurs vœux de 
belle et heureuse année !

Que cette nouvelle année soit 
l’occasion pour chacune et chacun 
d’entre vous, de construire et de 
mettre en œuvre de beaux objectifs, à 
titre personnel, familial, professionnel. 
Nous avons une pensée toute 
particulière pour celles et ceux qui ont 
été frappés par des accidents de la vie 
en 2023, ou qui se trouvent en situation 
précaire, de maladie, pour aborder 
cette nouvelle année. Il importe, par 
conséquent, d’accompagner les plus 

fragiles avec la plus grande attention.

Que cette année soit également 
un moment de partage important 
à la faveur notamment des Jeux 
Olympiques 2024 organisés par la 
France. Notre ville, labellisée “Terre de 
Jeux”, s’impliquera singulièrement 
à compter de janvier, et pendant 
tout un semestre, sur le thème 
du paralympisme, grâce à l’aide 
des associations et de toutes les 
personnes intéressées par le sport en 
général.

Que 2024 soit enfin pour notre 
ville et notre communauté de 
communes un temps d’actions, de 
concrétisation d’études en cours 
ou qui se terminent. Cette année 
doit nous permettre de réfléchir en 
profondeur car il est nécessaire d’agir 
et d’investir dans des projets pour 

l’avenir. Cela avec plus qu’un brin 
d’optimisme tout en prenant notre 
part, modestement mais assurément, 
aux défis écologiques, sociaux et 
de réorientation des économies 
d’aujourd’hui et de demain au 
profit du plus grand nombre de nos 
concitoyens.
Je formule le vœu que la lecture 
de ce magazine vous permette 
d’appréhender au mieux ces 
intentions et, le cas échéant, nous 
nous tenons bien évidemment à votre 
disposition pour écouter toutes vos 
suggestions et répondre à l’ensemble 
de vos interrogations dans la mesure 
de nos possibilités et capacités.

Bien à vous toutes et tous et bonne 
année 2024 !

Fabrice DALINO
Maire de Montfort-sur-Meu
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QUESTIONS À 

Du nouveau dans les outils 
de communication.
La ville de Montfort-sur-Meu investit dans de nouveaux systèmes 
de communication afin de garantir à ses usagers une information 
claire, accessible à tous.

POURQUOI AVOIR FAIT 
LE CHOIX DE REMPLACER 
LE PARC DE PANNEAUX 
LUMINEUX ?
L’installation de ces 4 nouveaux 
panneaux lumineux répond à 
l’objectif de diffuser de manière 
visuelle et en temps réel des 
informations municipales et très 
prochainement celles des associations 
liées à la commune. Ils rendront la 
ville de Montfort plus dynamique, 
informée et connectée. Cette nouvelle 
génération de panneaux permet aussi 
de gérer les heures de diffusion pour 
réduire la pollution lumineuse et la 
consommation électrique.

LES PUBLICATIONS 
ACTUELLES VONT-ELLES ÊTRE 
MAINTENUES ?
Notre objectif de communication 
est d’informer un maximum de 
personnes. Pour cela, nous souhaitons 
maintenir la publication du Montfort 
Mag et celle du BIM. En revanche, ce 
dernier va subir un rafraîchissement 
dans les prochaines semaines et 
tiendra désormais sur une page recto/
verso d’informations essentielles.

Ces supports papiers permettent de 
réduire la fracture liée au numérique 
pour les personnes qui n’y ont pas 
accès.

QUELS SONT LES AUTRES 
MOYENS DE COMMUNIQUER 
AVEC LA MUNICIPALITÉ ?
Chaque samedi matin, les adjoints 
sont de permanence à la mairie et 
sont à l’écoute de la population. C’est 
l’occasion de venir échanger sur 
toutes sortes de sujets et de partager 
de façon privilégiée avec les élus. 
Nous sommes également joignables 
par messagerie électronique ou 
par l’intermédiaire de formulaires 
disponibles sur le site web de la 
mairie. Enfin, la page Facebook de la 
ville permet également de poser des 
questions sur des événements qui y 
sont publiés.

EXISTE-T-IL UN MOYEN 
D’ÉCHANGER ENTRE 
MONTFORTAIS ?
Pour créer du lien et un nouvel espace 
de communication avec le monde 
associatif local et la population, nous 
réfléchissons à déployer l’année 
prochaine la messagerie instantanée 

Treebal. Il s’agit d’un outil de 
communication développé par une 
entreprise bretonne qui garantit la 
sécurité des données personnelles 
car son installation ne nécessite 
pas de numéro de téléphone. Le 
déploiement de Treebal devrait ainsi 
permettre d’accélérer la participation 
citoyenne et l’intelligence collective à 
l’échelle de notre ville. C’est aussi une 
autre manière de créer de l’échange 
d’informations et de recueillir l’avis de 
la population sur un certain nombre 
de sujets d’intérêts 
communs.

Frédéric Dessauge
adjoint en charge des 
actions citoyennes, de la 
communication et du 
numérique.

OÙ EN SOMMES-NOUS ?

La fibre est très attendue mais c’est un 
sujet complexe car nous ne sommes 
pas les décideurs. C’est le syndicat 
mixte Mégalis Bretagne qui réalise le 
déploiement de la fibre sur notre territoire. 
Aujourd’hui, les travaux sont en grande 
partie terminés. La commercialisation 
arrive donc progressivement. Suivez 
l’avancée du déploiement sur le site 
internet de Mégalis : www.megalis.
bretagne.bzh/bretagne-tres-haut-debit/
mon-eligibilite-a-la-fibre-optique/suivre-
lavancee-des-travaux 

ET LA FIBRE ?
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L’accueil des nouveaux arrivants
En novembre dernier, la municipalité 
recevait lors d’un pot d’accueil les 
nouveaux habitants de la commune.

(Re) découvrez les meilleurs moments !
septembre - octobre - novembre - décembre

FOCUS
L’inauguration du skatepark

Fin septembre 2023, le tout nouveau skatepark a été 
inauguré en présence du Maire et des élus en charge du 
projet ainsi que des jeunes ayant participé à l’élaboration de 
la maquette du futur lieu de rencontre intergénérationnel.

Un atelier nature à l’accueil de loisirs
Fin novembre 2023, en collaboration avec 
l’association « l’Arbre Indispensable » une 
journée autour du thème de l’arbre nourricier 
à destination des plus jeunes a été organisée.

Les festivités de Noël
De fin novembre à fin décembre 2023, la commune, les associations, 
les commerçants vous ont proposé de multitudes animations pour 
égayer cette fin d’année légèrement pluvieuse...
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Octobre Rose
La 12e édition de mobilisation pour la lutte contre 
le cancer du sein et la prévention contre la maladie 
organisée par le CCAS s’est déroulée cette année sur la 
thématique des aidants. Plus de 2 000€ ont été récoltés.

Saison culturelle
Les spectacles de la saison 
culturelle vous surprennent, 
vous enchantent au fil 
des mois et ils ne sont pas 
peu fiers d’accueillir de 
nouveaux curieux !

Budget participatif - édition 1
Suite à vos belles propositions puis vos votes pour le budget 
participatif de 2022-2023, la structure de jeux du projet 
lauréat est installée. Les enfants de 4 à 12 ans peuvent d’ores 
et déjà en profiter. La structure se trouve sur le site du Cosec 
à côté du nouveau skatepark !

Animation sur le marché
Infos et conseils sur le 
gaspillage alimentaire, 
pour mieux comprendre 
ce que je mets dans mon 
assiette et opter pour une 
alimentation plus durable.
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Budget Participatif - édition 2
Découvrez les projets retenus

BUDGET
ÉDITION 2

participatif
MONTFORT-SUR-MEU 

STREET ART

Construction 
d’un mur complet 
pour taguer.

BACS À COMPOST

Installation de bacs à 
compost.
Chaque quartier de la ville

AIRE DE JEUX 

Installation d’une 
balançoire avec 
nacelle et un tourniquet pour 
les enfants de 6 à 12 ans.
Étang de la Cane

OUVERTURE DES VOTES
15 FÉVRIER 2024

RÉALISATION
MARS À SEPTEMBRE 

FOUR À PAIN / BARBECUE 

Un équipement fédérateur 
et créateur de moments 
conviviaux. L’idée étant de 
faire un temps fort régulier 
et récurrent à l’attention des habitants. 
Centre-ville

PARCOURS SANTÉ

Installation d’un parcours 
santé/sensoriel pour les 
enfants et adultes.
Étang de la Cane ou Forêt St-Lazare

STATION CROSS TRAINING

Installation 
d’une station de 
musculation.
Skatepark

AMÉNAGEMENT

Création d’un 
cheminement piéton.
Le long de la Harelle 
et jusqu’à l’Abbaye 

VERGER COMMUNAL 

Point de rencontre 
et d’échange des savoirs 
entre habitants.

RENOUVELLEMENT DE VOS TITRES D’IDENTITÉ

Pour renouveler vos titres d’identité vous pouvez prendre 
rendez-vous en ligne sur le site de la commune.
www.montfort-sur-meu.bzh
Il vous suffi t de vous rendre dans la rubrique : 

POUR RAPPEL 
• Planning ouvert sur 30 jours et se décalant 

automatiquement chaque jour.
• 1 créneau de rendez-vous = 1 personne
• Les mineurs doivent être présents et accompagnés d’un 

responsable légal.
• Retrouvez la liste des pièces à fournir sur le site de la ville.

En cas de diffi cultés à trouver un créneau 
disponible sur Montfort, n’hésitez pas à vous 
tourner vers les autres communes du secteur, 
Iffendic et Bédée, pour les plus proches. 
Retrouvez la liste des communes équipées en 
Ille-et-Vilaine sur : www.ille-et-vilaine.gouv.fr
Pour information, les villes de Cesson-Sévigné 
et Saint-Grégoire ont ouvert cette année des 
« titrodromes » permettant de recevoir de très 
nombreux rendez-vous.

Démarches Carte d’identité et passeportpuis
>>>

CÉRÉMONIE DES VOEUX

À l’occasion de la nouvelle 
année, la municipalité a 
le plaisir de vous convier 
à la cérémonie des vœux 
du Maire et des membres 
du Conseil Municipal, qui 
se déroulera le vendredi 
26 janvier 2024 à 20h, au 
Confl uent, à Montfort-sur-
Meu.

BONNE 
ANNÉE

DOBRY 
ROK 

GUTES 
NEUES JAHR 

DES VISITES DE CONVIVIALITÉ

Depuis le début de cette nouvelle année, l’équipe 
municipale et le CCAS de Montfort-sur-Meu proposent 
des visites de convivialité aux personnes âgées de plus 
de 80 ans et plus qui le souhaiteraient. L’organisation des 
visites s’effectue par la présence d’élus et/ou de bénévoles 
à votre domicile, au centre hospitalier ou à la Résidence 
Autonomie de l’Ourme. Ce moment privilégié permet 
de partager un temps convivial et d’évoquer vos attentes 
afi n de mieux y répondre. Les visites se déroulent sur 
inscriptions, elles sont à effectuer auprès du CCAS de 
Montfort-sur-Meu.
= Plus d’infos : ationsociale@montfort-sur-meu.bzh / 02 99 09 00 17
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Nouvelle élection du CMJ
Le Conseil Municipal des Jeunes se renouvèle !
Il n’y a pas d’âge pour s’engager ! Preuve en est, le 
Conseil Municipal des Jeunes (CMJ) de Montfort-sur-
Meu offre aux jeunes élu·es, la possibilité de devenir des 
acteur·trices de la vie locale et de ses enjeux. 

LE CMJ, COMMENT ÇA MARCHE ?
Tous les deux ans, les élèves de CE2, CM1 et CM2
des écoles privée et publiques de Montfort-sur-
Meu, élisent les élèves qui siégeront au Conseil
Municipal des Jeunes pour un an ou plus. Dans ce
cas, les candidat·es font campagne et présentent
leurs projets à leurs camarades de classe avant
l’élection.

C’est ainsi que le 15 
décembre dernier, 
les élèves des écoles 
montfortaises ont élu leur 
nouvelle équipe municipale 
des jeunes ! 

Comme le Conseil 
Municipal des adultes, 
le CMJ se réunit une fois 
par mois sur le temps extrascolaire et en dehors des 
vacances avec l’animatrice jeunesse et les élu·es afi n de 
proposer et d’élaborer des projets.

Des projets qui ont 
du sens
L’ancienne équipe du CMJ a travaillé en 2023 en partenariat avec 
l’association Ligue Contre le Cancer sur la création d’espaces « Sans 
Tabac » aux abords des écoles. Il s’agit de lieux extérieurs délimités 
et/ou identifi és, où la consommation de tabac est interdite. Afi n de 
changer les attitudes face à un comportement inapproprié pour la 
santé et l’environnement, la commune a défi ni plusieurs lieux, aux 
abords desquels il sera désormais interdit de fumer : les écoles 
du Moulin à Vent, du Pays Pourpré, Notre Dame.

ÉLECTIONS EUROPÉENNES
Le 9 juin 2024, auront lieu les 
élections Européennes afi n de 
choisir nos représentants au 
Parlement Européen. Tous les 
électeurs sont invités à vérifi er 
leur inscription sur la liste 
électorale de la commune (à la bonne adresse) : 
www.service-public.fr /particuliers/vosdroits/
demarches-et-outils/ISE
Les inscriptions sont possibles jusqu’au vendredi 3 
mai 2024.
Vous pouvez également, dès à présent, faire établir 
une procuration de vote s’il ne vous est pas possible 
d’être présent le jour du scrutin : 
www.maprocuration.gouv.fr
Puis validation en gendarmerie, muni d’une pièce 
d’identité.
= Plus d’infos : accueil@montfort-sur-meu.bzh / 02 99 09 00 17

PARTICIPEZ À L’ÉLABORATION DU FUTUR PROGRAMME 
D’ÉCONOMIES D’EAU
L’eau est un bien commun précieux, qui doit plus que jamais être 
économisé. En raison de la multiplication des sécheresses liées au 
changement climatique et de l’augmentation de la population, 
cette ressource pourra être amenée à manquer dans le bassin 
rennais. Trois mille abonnés viennent d’être tirés au sort et ont reçu 
un mail les invitant à manifester leur intérêt pour cette démarche. 
Vous aimeriez vous aussi échanger avec des habitants de tous âges 
et de toutes communes sur les solutions à trouver pour réduire 
les consommations d’eau domestiques ? Ce court questionnaire 
vous permet de déposer votre candidature : http://tinyurl.com/
concertationecodo
Aucune connaissance préalable n’est nécessaire pour participer : 
toutes les informations utiles seront transmises lors des séances 
de travail, qui seront animées par TMO, un institut d’études 
rennais indépendant. Les mardis 20 février, 12 mars et 2 avril.
Voilà une bonne résolution pour la nouvelle année !

PERMIS DE CONDUIRE, LES CHANGEMENTS EN 2024

D’importantes évolutions attendent les candidats au permis de conduire en 2024, avec 
la réduction de l’âge requis à 17 ans. Cette initiative vise à faciliter la mobilité des jeunes, 
en particulier ceux résidant en zone rurale, pour renforcer leur accès à l’emploi. Cette 
mesure s’appliquera de manière générale à tous les candidats au permis de conduire, 
qu’ils soient inscrits dans une auto-école traditionnelle, qu’ils optent pour le passage en 
candidat libre, ou qu’ils privilégient une auto-école en ligne. Cette modifi cation permettra 
à tous les candidats, conduite accompagnée ou non, de profi ter de cette opportunité à 
partir de 2024, sans nécessité d’attendre la majorité pour conduire individuellement après 
la réussite de l’examen. = Pour toutes vos démarches concernant le permis de conduire, rendez-vous sur :

permisdeconduire.ants.gouv.fr
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Votre mutuelle santé COMPLÉVIE a souffl é sa 1ère bougie.
Depuis un an, l’équipe de l’agence de Montfort vous accueille au 2 rue de la 
Saulnerie dans des locaux rénovés. Les conseillères de votre mutuelle santé 
sont à votre écoute pour vous présenter les produits de complémentaire 
santé, assurances multi-risques et prévoyance. COMPLÉVIE est également 
partenaire de l’association locale, l’AMBPI (Association de Mutualisation des 
Bénéfi ciaires de Pensions d’Invalidité) qui permet aux personnes en situation 
d’invalidité d’avoir une garantie santé adaptée à leurs besoins et au juste prix.
N’hésitez pas à leur rendre visite afi n d’en savoir plus sur les offres adaptées à 
votre situation. = Lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h45 à 17h30 (16h le vendredi). 

Détente et relaxation grâce aux massages bien-être.
Marylène a découvert les massages en 2021 et cela a été une révélation. 
Aujourd’hui, c’est à son tour de vous guider vers un état de relaxation 
profonde. « Grâce à une formation professionnelle, j’ai acquis les bons 
gestes et la bonne posture qui améliore la qualité des massages 
prodigués. Je peux vous proposer une large palette de massages 
(Shiatsu, Réfl exologie, Abhyanga, Balinais, Thaï….) qui me permet de vous 
conseiller des massages bien-être personnalisés et adaptés à vos besoins 
spécifi ques ». Marylène a le plaisir de vous recevoir chez elle à Breteil mais 
elle se déplace également à votre domicile, ses massages sont adaptés à 
tous les publics : femmes, hommes, seniors, femmes enceintes ou encore 
enfants. Les séances se déroulent sur rendez-vous au 07 69 82 52 82 ou sur 
son site internet : www.obienfaitsdesmassages.fr
Tarif : 30 minutes = 35€ ; 1h = 65 € ; 1h30 = 90€ (déplacement en sus).
=Marylène Delanoë-Blaise - O Bienfaits des Massages, 13 Bis Rue de Rennes, 35160 Breteil. 

Laurence Roullé écoute vos maux.
Montfortaise depuis 1996, après 30 années dédiées à guider et accompagner 
des élèves et jeunes adultes en tant que responsable et médiatrice de la vie 
scolaire dans un établissement agricole, et attirée depuis longtemps par 
l’écoute, la relation d’aide, l’idée de devenir sophrologue a pris forme pour 
Laurence. C’est pourquoi, elle a décidé de quitter son emploi afi n de se former 
à l’Institut de Formation de Sophrologie pour apprendre ce métier et être 
certifi ée.

La sophrologie est une méthode d’accompagnement pour se sentir bien 
dans son corps et dans sa tête. En utilisant des exercices simples de respiration 
et de relaxation accessibles à tous, elle permet de prendre conscience de 
ses propres capacités et de faire face au stress, à mieux gérer ses émotions, 
à améliorer la qualité du sommeil, et à renforcer la confi ance en soi. Elle 
intervient également dans la gestion de la douleur, la préparation aux 
examens, la préparation mentale pour les sportifs, le traitement des phobies, 
et bien d'autres domaines.

Depuis octobre 2023, Laurence propose ses services pour des accompagnements individuels et se déplace à votre domicile. 
« Pratiquer la sophrologie chez les clients offre des avantages : ils se trouvent dans leur propre environnement, cela 
leur évite de se déplacer pour ceux qui ont des contraintes de mobilité, d’horaires chargés ou de responsabilités 
familiales ».  Laurence vous propose également des “CaféSophro”. L’idée étant de faire pratiquer la sophrologie en groupe 
(3 à 4 personnes maximum) de manière ludique et conviviale. Une personne convie ses proches chez elle pour découvrir 
des exercices simples de sophrologie qu’ils pourront facilement intégrer dans leur quotidien. Ces moments sont conçus 
pour allier la détente et le plaisir de se retrouver, tout en explorant les bienfaits de la sophrologie.
=Laurence Roullé - 07 45 19 20 65 / laurenceroulle.pro@gmail.com / Instagram : @lr_sophrologue
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ZOOM

Montfort Terre de Jeux 
2024 : les actions.
Élus et agents de nombreux services de la commune préparent 
depuis plusieurs semaines les animations pour 2024, autour de 
cet exceptionnel événement que sont les Jeux Olympiques, la 
commune étant labellisée Terre de Jeux.

« À Montfort, nous avons souhaité 
mettre l’accent sur les Jeux 
Paralympiques car nous tenons 
à sensibiliser et accompagner 
à l’acceptation de la différence. 
L’accueil inclusif des enfants en 
situation de handicap est une 
thématique travaillée au quotidien 
par les équipes, y compris à l’échelle 
de l’intercommunalité depuis 
la signature de la Convention 
Territoriale Globale (CTG). » indiquent 
les élus porteurs du projet.

C’est donc tout naturellement que 
la commune de Montfort-sur-Meu a 
orienté son implication autour des jeux 
paralympiques, traditionnellement 
moins médiatisés et suivis.

« Dès le mois de janvier, les 
Montfortais de tous les âges sont 
invités à participer aux différentes 
animations proposées : nuits 
olympiques, parcours du cœur-
olympique… car nous avons 
souhaité mettre à l’honneur le côté 
intergénérationnel » précise Julie 
Fouquet, responsable Jeunesse et 
Sport sur la commune.

Ces différents moments qui 
privilégieront l’activité physique 
s’inscrivent d’ailleurs aussi dans le 
maintien de la santé physique et 
mentale et dans la prévention de 
nombreuses pathologies.

Un moment phare aura lieu le 
week-end du 15 juin 2024 autour du 
village olympique où de nombreuses 
animations seront proposées. Le 
nouveau skatepark, projet piloté 
par l’élu Eric Nedelec, permettra la 
découverte du skateboard, sport 
olympique. Et le hip-hop sera, entre 
autres, également mis à l’honneur. 

Activités physiques et convivialité 
seront d’actualité autour de ces 
découvertes sportives familiales.

« Pendant ce week-end, 50 
Montfortais pourront gagner des 
places pour se rendre le 4 septembre 
2024 aux Jeux Paralympiques à Paris 
et assister aux finales d’athlétisme. 
Le trajet en car sera également 
organisé et financé par la commune 
» indique Frédéric Dessauge, l’adjoint à 
la communication.

Mercredi 24 janvier 2024
Découverte du « cécifoot ».

Vendredi 23 février 2024
Nuits Olympiques.

Jeudi 28 et vendredi 29 mars 2024
Parcours du coeur olympique.

Vendredi 19 avril 2024
Nuits Olympiques.

Mai 2024
Parcours sensoriel sur la ceinture 
verte.

Vendredi 14 juin 2024
Olympiades regroupant les 3 écoles 
Montfortaises et l’IME.

LES ACTIONS

SAMEDI 15 JUIN 2024
Village Olympique 

sur le site du COSEC.

Jeu concours permettant de faire gagner 
des places pour les Jeux Paralympiques.
Exposition du travail des élèves dans la ville. 

ET AUSSI...



PARLONS-EN !

Habiter, circuler, se rencontrer :
mieux vivre à Montfort.
Augmentation de la population, amélioration des conditions de circulation, rénovation nécessaire 
des espaces publics : notre ville change. Elle ne peut le faire qu’en respectant les contraintes liées 
aux enjeux actuels qui dépassent le contexte local : cesser d’artifi cialiser des sols (loi Climat et 
Résilience et Zéro Artifi cialisation Nette à terme), désimperméabiliser pour réduire les risques 
d’inondation, décarboner nos énergies pour réduire leur impact sur le climat.

Pour articuler ces objectifs généraux, renforcés par les constats de terrain, et le projet politique 
de 2020, la ville de Montfort a décidé de publier un Plan-guide de Développement urbain, 

bientôt consultable sur le site 
internet de la ville et que l’on pourra 
également se procurer en version 
papier à la mairie.
Ce plan décliné en trois axes (une 
ville dense, durable, désirable) 
présente les objectifs de la 
municipalité, les actions prévues.
Il en résulte une charte qui expose 
les 19 engagements demandés 
à partir de 2024 aux acteurs de 
l’immobilier et de l’aménagement 
qui interviendront sur la commune.
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HABITAT

Trois étapes à venir :

Deux collectifs
Tout d’abord, deux ensembles de logements verront le 
jour prochainement et offriront presque 80 logements 
supplémentaires. Rue des Grippeaux, le chantier a déjà 

commencé pour 27 logements sociaux. Entre les boulevards de 
l’Abbaye et Jacques Cartier, une nouvelle demande de permis 
de construire est en préparation pour des logements privés. Une 
présentation publique de ce projet est prévue au mois de février 

2024. Ces réalisations concilient trois objectifs : construire des logements, manque constaté, densifi er la ville, puisqu’il faut 
s’étendre le moins possible, et élaborer les compromis que cela nécessite pour intégrer le plus harmonieusement possible 
les projets à leur environnement humain et urbain.

Étude sur l’Ilot Peugeot / Rue de Rennes
Le garage a été démoli. L’étude en cours doit permettre 
de défi nir un scénario d’aménagement du secteur 
(habitat, services…).
Un premier atelier de concertation a eu lieu le 14 
novembre 2023 et a réuni près de soixante personnes, 
montrant l’intérêt pour ce sujet. Un prochain atelier de 
co-construction est prévu le mardi 13 février 2024, ses 
modalités seront communiquées ultérieurement.

Étude sur la Zone d’Aménagement Concerté (ZAC) de 
Bromedou
Le projet initial doit être modifi é par la municipalité afi n 
de s’adapter aux enjeux évoqués plus haut, une réunion 
publique de présentation est prévue le jeudi 1er février 
2024 en salle du Conseil Municipal à 19h. 

Les entrées nord et ouest de la ville vont, par conséquent, 
se trouver modifi ées et il nous faut déterminer la 
meilleure façon de répondre à ces objectifs, dont le 
respect maximum des espaces naturels.
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Enfin, à plus long terme, l’hôpital va laisser place, une fois reconstruit de l’autre côté de la voie ferrée, à des réalisations dont 
il reste à déterminer la nature. Ce projet modifiera l’équilibre du centre-ville, il importe donc de le réfléchir soigneusement 
et cela sera l’occasion, comme pour les autres projets, d’aller vers les habitants pour entendre leurs attentes. Dans les 
mêmes horizons, la ZAC qui devrait voir le jour au nord de la Gare devra répondre aux besoins de logements, accueillir la 
gendarmerie et d’autres activités.

CIRCULATION

Il s’agit de répondre au besoin d’apaisement de la circulation en centre-ville, les travaux d’aménagement doivent débuter 
pour la fin de cette année. Ils sont le fruit du travail effectué avec le Comité Consultatif des mobilités auquel ont participé 
des habitants et des commerçants.

Cela concerne également la configuration des places, 
contiguës, de Guittai et des Halles. « Dont l’état actuel 
n’est évidemment pas satisfaisant » souligne Jean-Luc 
Bourgognon, adjoint en charge du cadre de vie et de 
l’urbanisme. Le projet présenté aux habitants a été modifié 
pour répondre à leurs remarques et aux préconisations de 
l’Architecte des Bâtiments de France. 

Les objectifs fondamentaux de sécurisation, d’accessibilité, 
de confort et de convivialité, ont été privilégiés, par une 
restauration du caractère originel d’une place en lui rendant 
ses fonctions essentielles de rencontres, d’attractivité, de 
centralité, fonctions que ne remplit pas un parking.

Les travaux devraient permettre une livraison des places en 
2025, la chaussée se dégrade davantage de jour en jour, elle 
ne doit pas être laissée en l’état. Les études techniques vont 
être lancées dans les semaines qui viennent.

Sur ces projets également, la commune continuera 
d’informer, de communiquer en toute transparence par 
l’organisation de présentation publique. 

Comité Consultatif mobilités (de gauche à droite) : Ronan LEUX (Bureau d’Etudes Abeil), Véronique SAUVÉE (Conseillère 
Mobilité), Estelle COUDRON (Responsable de l’aménagement et du développement durable du territoire), Sébastien 
BEAUJARD (habitant), Michelle MEUNIER (habitante), Fleur MEARY LE COURANT (habitante), Fabrice DALINO (Maire), Jean-Luc 
BOURGOGNON (adjoint cadre de vie et urbanisme), Anne-Claire MEINRAD (habitante), Véronique BOILLON (commerçante), 
Caroline GILLOT (commerçante), Florent TOUCHET (Bureau d’Etudes Abeil), Loïc BOUTE-COTTIN (commerçant).

« On le comprend, les enjeux de ces 
opérations à venir sont importants, les 
contraintes climatiques, humaines, 
règlementaires, techniques et financières 
tracent un cadre complexe, lourd, dans 
lequel il est parfois difficile de se retrouver, 
mais ce qui compte, c’est que Montfort 
y renforcera son image, son dynamisme 
et sa place. C’était notre engagement en 
2020, et nous nous efforçons de le tenir » 
souligne Jean-Luc Bourgognon, adjoint en 
charge du cadre de vie et de l’urbanisme. 

“



DECRYPTAGE

L’eau : comment arrive-
t-elle jusque chez moi ?
D’importants travaux vont avoir lieu en 2024 sur le barrage 
de Rophémel dont nous dépendons pour la production et la 
distribution d’eau potable. Pour ce faire les travaux ne seront 
réalisables qu’avec un barrage vide. C’est pourquoi l’Eau du 
Bassin Rennais réalisera une vidange complète de mai à 
novembre 2024.

Avant d’arriver à votre robinet, l’eau passe par 
différentes étapes. Après avoir été puisée dans une 

rivière, une retenue ou une nappe souterraine, elle est 
traitée dans une usine de production d’eau potable puis 

distribuée jusqu’aux habitations. Ce système repose 
sur un gigantesque maillage sous-terrain constitué de 

kilomètres de canalisations.

L’origine de l’eau qui arrive 
jusque chez vous varie en 

fonction de la localisation de 
votre foyer, des niveaux des 
ressources et de leur qualité. 

La Collectivité Eau du Bassin 
Rennais possède

13 ressources
et

7 usines
de potabilisation

La Collectivité Eau du Bassin Rennais est l’autorité 
organisatrice du service de l’eau pour 75 communes du 

Bassin Rennais, dont Rennes, Préfecture de l’Ille-et-Vilaine 
(35), du point de captage au robinet.

QUI EST MON FOURNISSEUR D’EAU POTABLE ?
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DOSSIER

Préservons nos forêts !
Depuis plusieurs mois le bois de la Harelle doit faire face à de trop nombreuses dégradations : 
activités sportives intensives, non-respect des sentiers de randonnées, dépôt d’objets... le bois est en 
danger !

Le Bois de la Harelle est une forêt communale de 8 hectares de bois 
feuillus principalement constitué de chênes et châtaigniers. 
Ce bois communal est intégré au massif du Houx qui est classé 
comme Espace Boisé Classé au titre du PLUi.

La gestion de ce bois est déléguée à l’Office 
National des Forêts via un Plan d’Aménagement 
défini pour la période 2022-2041. L’objectif de ce 
plan est d’offrir aux habitants de la commune et 
des communes voisines un espace forestier et 
naturel propice à la promenade et à la découverte 
de la nature. Pour se faire, il établit le programme 
des travaux de plantation, d’entretien, de coupes et 
d’élagages sur la période précitée.
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Depuis plusieurs années, la pratique sportive (VTT, 
Trail...) et de loisirs (randonnée, balade) hors parcours 
balisé du bois de la Harelle cause la dégradation 
de l’espace. En effet, les passages successifs, par le 
piétinement cause l’érosion du sol, la dégradation des 
systèmes racinaires et la disparition progressive de la 
végétation. 
 

Concrètement, qu’est-ce que le piétinement ? 
 
Quand nous marchons sur un chemin ou sentier, nos 
chaussures, surmontées de notre poids, impactent 
directement les plantes qui vivent là en écrasant leurs 
parties végétatives : feuilles écrasées, froissées, meurtries ; 
tiges pliées, cassées, aplaties ; fleurs et fruits détruits.
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FACTEUR DE BIEN-ÊTRE 
POUR LES POPULATIONS 
de loisirs, de découvertes, 
d’éducation à 
l’environnement

RESERVOIR DE BIODIVERSITÉ 
elles abritent 80% de la biodiversité 
terrestre (végétaux, animaux, 
champignons...)

BARRIÈRE DE PROTECTION 
DES TERRITOIRES contre les 
inondations, glissement de terrain, 
tempêtes

LUTTE CONTRE LE 
RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE 
elles sont le deuxième puit d’absorption 
de carbone après l’océan

RÉGULATION DU CYCLE DE L’EAU
elles génèrent des nuages de pluie et 
filtrent l’eau douce

SOURCE DE DÉVELOPPEMENT 
ÉCONOMIQUE
elles fournissent du bois, 
une ressource renouvelable

PROTÉGER
NOS FORÊTS ?

POURQUOI,
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AGISSONS AUJOURD’HUI, POUR SAUVER DEMAIN !

Ne rien déposer dans un 
milieu naturel.

Ne pas utiliser les éléments 
naturels, ils sont nécessaires 
au renouvellement des 
ressources.

DÉPÔT 
D’OBJETS!

ARBRES 
SAUVAGEMENT 

TAILLÉS!

Rester sur les sentiers, à 
vélo, à pieds, à cheval...

Faire attention aux jeunes 
pousses.

Respecter la signalisation
des chantiers.

Préserver le bois mort
en le laissant au sol.

QUELQUES BONS 
CONSEILS DE L’ONF

Retrouvez la charte du promeneur 
sur : www.onf.fr
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EXPRESSIONS POLITIQUES

MONTFORT POUR VOUS AVEC VOUS 

Notre commune connaît des 
changements notoires qu’on peut 
qualifier de satisfaisants pour certains 
sur le plan de la mobilité douce, de 
l’environnement et moins satisfaisants 
pour d’autres changements, tels 
que les festivités de fin d’année 
et notamment la Saint Nicolas, 
l’investissement lent des énergies 
renouvelables et l’aménagement 
du territoire avec l’habitat. La ville a 
peu de perspectives d’urbanisation 
dans les prochaines années. Le 
renouvellement urbain est faible et si 

de nouveaux programmes immobiliers 
ne sont pas dessinés rapidement, 
le développement de la commune 
sera ralenti puisque la loi Climat et 
Résilience contraint déjà l’étalement 
urbain.
Réinventer la ville dans la ville en 
construisant à l’intérieur de la ville 
(dents creuses, friches commerciales) 
aura vite ses limites puisque le centre-
ville de Montfort est très vite limité sur 
ce concept.
La commune doit continuer à assurer 
son rôle de centralité au sein du 

territoire et permettre l’accueil de 
nouvelle population et de services. 
Il faut garantir la pérennité des 
infrastructures et notamment au 
niveau des écoles qui doivent accueillir 
de nouveaux élèves et préserver le 
dynamisme du commerce. L’après-
demain doit déjà être pensé. Montfort 
doit permettre d’élargir son offre de 
logements et la municipalité doit avoir 
l’ambition d’y répondre.

V.HUET

L’ÉNERGIE DU COLLECTIF 

LES MAUVAIS CHOIX DE LA 
MUNICIPALITÉ, UNE BAISSE DE 
LA POPULATION EN LIGNE DE 
MIRE

Le dossier de la politique de l’habitat 
avait fait débat lors des dernières 
élections municipales. Les deux listes 
face à la liste de l’ancien maire avaient 
proposé l’arrêt de l’aménagement 
de la ZAC de Bromedou, le long de la 
route de Boisgervilly, prétextant que 
la zone de la gare sur la ville de Bédée 
était suffisante au développement de 
notre commune et qu’un changement 
de maire favoriserait la bonne entente 
avec Bédée et Montfort Communauté 
pour accélérer la mise en oeuvre de 
cette opération sur le secteur gare !

Résultats : changement de maire en 
2020, en 2024 toujours pas d’entente 
avec la ville de Bédée qui freine 
toujours la moindre réalisation aux 
abords de Montfort, aucune avancée 
sur la ZAC de la gare à l’exception de 
nombreuses études ! Résultat : une 
absence de nouvelle offre d’habitat 
ou de terrains depuis le début de la 
mandature sur Montfort. 

Axer son action uniquement sur 
la densification du centre-ville 
est regrettable, comme le fait la 
municipalité actuelle. Bien que la 
revitalisation du cœur urbain soit une 
initiative louable, il est indispensable de 
trouver un équilibre entre densification 
et nouvelles opérations (secteurs gare 
et Bromedou).

Les conséquences potentielles de 
ces choix politiques imprudents sont 
palpables. Notre ville risque de perdre 
des habitants si des actions rapides et 
cohérentes ne sont pas entreprises.

Nous saluons la décision du conseil 
municipal de décembre dernier 
qui a relancé la ZAC de Bromedou. 
Mais, nous regrettons cependant la 
réduction de son périmètre. Là encore 
une frilosité des élus de la majorité qui 
dessert Montfort.

Le groupe l’énergie du collectif vous 
souhaite une belle année 2024.

D.DAVID, T.TILLARD, M.SEMPEY, 
D.THIRION, R.PARTHENAY

PARTAGEONS NOS FORCES : INVENTONS DEMAIN ! 

UNE ANNÉE NOUVELLE RICHE DE 
PROJETS ET DE RÉALISATIONS 

Pour la deuxième édition depuis le 
début de cette mandature, il nous est 
donné la possibilité de vous rencontrer 
afin de vous présenter nos vœux les 
plus sincères et les plus chaleureux pour 
la nouvelle année.
Ce moment privilégié sera à nouveau 
l’occasion de revenir sur les actions 
conduites depuis l’an passé, dans 
un contexte que l’on va qualifier de « 
classique » si l’on fait fi des événements 
internationaux extérieurs. Nous 
pourrons ainsi évoquer de nouveaux 
projets et dresser des perspectives en 
phase avec les préoccupations qui sont 
les vôtres et les nôtres.
Pour n’en citer que quelques-uns, 

nous reviendrons sur les conclusions 
et préconisations d’études urbaines 
conduites sur les mobilités dans le 
centre-ville (résultat des réflexions 
citoyennes du comité consultatif 
réunissant des commerçants, des 
habitants, des experts et des élus), 
d’études en cours pour accueillir 
notamment de nouvelles populations 
sur le secteur de la gare, de la rue de 
Rennes, de Bromedou (après avoir 
révisé le  dossier de la création de cette 
future ZAC) et dans le centre-ville avec 
la livraison de nouveaux logements 
sociaux.
2024 sera aussi l’année d’ouverture de 
la maison de santé pluridisciplinaire, 
de l’aboutissement du deuxième 
budget participatif citoyen, des travaux 
à la Tour Papegaut incluant un projet 

culturel, d’une étude de définition 
d’un nouveau cinéma à Montfort, de 
la mise en service de la centrale solaire 
photovoltaïque auprès de la station 
d’épuration, des premiers travaux à l’ex 
magasin « sport 2000 » ainsi qu’à l’ex 
magasin « monsieur bricolage ».
Nous travaillerons également sur 
l’écriture d’un nouveau projet éducatif 
territorial avec les représentants des 
acteurs scolaires et des parents d’élèves 
puis, parce que notre commune 
est labellisée « terre de jeux », nous 
vous proposerons un programme 
festif autour des Jeux Olympiques 
jusqu’à leur ouverture.  Alors pour 
profiter ensemble de ce moment de 
partages et d’échanges sur cela et sur 
bien d’autres initiatives, rendez-vous 
vendredi 26 janvier, à 20h au Confluent ! 
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VIE DES QUARTIERS

2024 : année de recensement.
La commune de Montfort-sur-Meu est concernée et chaque habitant sera recensé. La campagne de 
recensement de la population a démarré depuis le 18 janvier 2024.

DES CHIFFRES POUR 
CONSTRUIRE DEMAIN

Le recensement de la population 
est un acte civique, obligatoire qui 
concerne tout le monde et qui profite 
à tous. C’est grâce aux données 
collectées lors du recensement de la 
population que les petits et grands 
projets qui vous concernent peuvent 
être pensés et réalisés. Le recensement 
permet d’établir la population officielle 
de chaque commune. Il fournit 
également des informations sur les 
caractéristiques de la population : 
âge, profession, moyens de transport 
utilisés, conditions de logement…

LE RECENSEMENT DE LA 
POPULATION, COMMENT ÇA 
MARCHE ?

Si vous êtes recensé cette année, vous 
serez prévenu par votre mairie : par 
courrier ou par la visite d’un agent 
recenseur.
Vous pouvez vous recenser en ligne, 
c’est simple et rapide : répondez au 
questionnaire avec les codes indiqués 
sur la notice internet, et laissez-vous 
guider !
Si vous ne pouvez pas répondre 
par internet, l’agent recenseur vous 
remettra les questionnaires papiers. 
Vous conviendrez d’un rendez-vous 
pour qu’il vienne les récupérer. Vous 
pouvez aussi les envoyer à votre mairie 
ou à la direction régionale de l’Insee.

QUAND SE DÉROULE LE 
RECENSEMENT CETTE ANNÉE ?

Cette année en 2024, le recensement 
se déroule, dans les communes de 
moins de 10 000 habitants :

du 18 janvier au 17 février 

L’agent recenseur 
est recruté par la 

mairie. Vous pouvez 
le reconnaître grâce 
à sa carte tricolore.

Le recensement 
est gratuit. Ne 

répondez pas aux 
sites frauduleux qui 
vous réclament de 

l’argent.

LE RECENSEMENT DE LA 
POPULATION C’EST SÉCURISÉ

Seul l’Institut national de la statistique 
et des études économiques (Insee), 
qui est chargé par la loi de réaliser 
le recensement de la population en 
partenariat avec les communes, peut 
effectuer le recensement général 
de la population. L’Insee l’organise 
et le contrôle, les communes 
préparent et réalisent la collecte sur 
le terrain. Le recensement se déroule 
selon des procédures approuvées 
par la Commission nationale de 
l’informatique et des libertés (Cnil). 
L’Insee est le seul organisme habilité à 
exploiter les questionnaires et cela de 
façon anonyme. Vos informations sont 
strictement confidentielles.

Les agents recenseurs à Montfort-sur-Meu
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AGENDA
 SAISON CULTURELLE DE MONTFORT-SUR-MEU

JANVIER - AVRIL 2024
RETROUVEZ L’ENSEMBLE DES ÉVÈNEMENTS SUR :
WWW.MONTFORT-SUR-MEU.BZH    

Comment une célibataire endurcie 
peut-elle, en un temps record, 
constituer la famille idéale pour 
convaincre son patron qu’elle est trop 
occupée quand celui-ci se met en tête 
de lui rendre visite ? Cette pièce très 
enlevée raconte l’histoire d’une famille 
improvisée en but à des situations plus 
loufoques les unes que les autres et qui 
sème une… joyeuse pagaille !

La Fabrique présente un monde de 
papier, tout en poésie, qui se construit 
et s’anime sous nos yeux, à l’aide 
de mécanismes et de techniques 
ludiques et ingénieuses.

Grâce à deux machinistes (les 
manipulateurs) une vedette en solo, 
duo ou quatuor apparait d’une boite 
pour venir interpréter (en play-back) 
une chanson de son répertoire.

Les Phonotons sont des objets 
technologiques, mi-sculptures, mi-
instruments de musique. Pensés 
comme des sculptures technologiques 
sonores, ils s’expriment autant par les 
formes que par les sons.

Ce n’est pas parce qu’on n’a que sept ans 
qu’on ne se pose pas de grandes questions. 
Rien de tel, alors, qu’un moment avec son 
grand-père tendre et facétieux pour se 
laisser aller, bercé par ses histoires, au gré 
des promenades sur la plage. 

La quarantaine galopante, voilà ce 
que se dit ce père, enfermé dans les 
toilettes, ultime forteresse inviolable, 
où il consulte des dépliants de voyage, 
manière d’échapper pour de bon à la 
pesanteur du quotidien, avec d’un côté 
un fi ls aîné en pleine adolescence, de 
l’autre son couple en crise. 

J’ai grandi dans les années 80, une 
époque où on pensait encore que le 
pire était derrière nous. Aujourd’hui, je 
regarde les infos et…

Nourrie des 
énergies et des 
codes de la 
danse hip-hop 
mais également 
d’infl uences 
contemporaines, 
la compagnie développe une danse 
hybride en constante évolution.

Souvent uniquement considéré 
comme le dieu du vin, il est plus 
exactement le dieu de l’ivresse : c’est-
à-dire le dieu du Passage, entre deux 
mondes, entre deux états. Sur scène, 
un comptoir, une étagère, des objets et 
des propos de tous les jours, des bruits 
de verre et un saxophone.

JANVIER
jeu. 11     20h30

Quand je serai grande, je serai 
Patrick Swayze
humour

Le confluent

sam. 20 & 27     20h30
dim. 21 & 28     15h

« Joyeuse pagaille »
entre cour et jardin 
et les baladins du papegault

ASSOS

FÉVRIER
ven. 9     10h & 14h & sam. 10     11h

La fabrique
théâtre de papier et de musique

L’Avant-scène

sam. 17     20h30

Fest-Noz
le cercle montfortais

Le confluent

ASSOS

dim. 18     16h

Le manipophone
marionnettes
L’Avant-scène

mer. 28     15h & 19h

Les phonotons  
performance musicale

L’Avant-scène

ven. 15     14h & 19h

Pépé bernique
théâtre d’objets
L’Avant-scène

MARS

jeu. 28     20h30

Champ de bataille
théâtre
L’Avant-scène

ven. 29 & sam. 30     18h

Les Amplifi és
empb & ccmm
Le confluent

ASSOS

JEU. 11     20h30

Les bruits blancs 
hip-hop / contemporain 
Le confluent

jeu. 18     14h et 20h30

Chez Dionysos 
théâtre d’objets  
L’Avant-scène

AVRIL
ven. 5     20h30

Thomas VDB s’acclimate 
humour 
Le confluent
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RÉSIDENCE D’ARTISTE
Galerie Quinconce / Georgia 
Nelson

Papier peint by Georgia 
Nelson (2023)
Invitée par la galerie associative 
Quinconce et la ville de 
Montfort-sur-Meu, Georgia 
Nelson a bénéfi cié d’une 
période de résidence Art et 
Patrimoine rendue possible par 
les fi nancements de la Drac 
Bretagne et le Conseil régional 
de Bretagne. 

À cette occasion, un synopsis en 
constante écriture s’est enrichi 
à chacun de ses passages dans 
la ville pour développer un 
projet plastique et créer des 
liens sur le territoire. 

Après des envies de fi lm ou 
l’idée d’un théâtre de bracelets 
par exemple, elle a développé 
la proposition du papier peint 
comme élément esthétique 
à tapisser et s’approprier 
en intérieur. Sur les cinq lés 
imprimés spécialement, nous 
découvrons les dessins de 
Georgia Nelson mélangés 
à ceux des participants 

rencontrés lors d’ateliers au 
lycée René Cassin et l’EHPAD.
La scène représente une 
trame faune et fl ore sur une 
image d’archive de la Tour du 
Papegaut représentée par ses 
poutres centenaires. La teinte 
rouge clair rappelle une couleur 
monochrome associée à la toile 
de Jouy, l’étoffe de coton aux 
imprimés pastoraux et motifs 
narratifs.

Soyez curieux !
Vous pouvez observer ce papier 
peint à la Cave Saint-Nicolas, 
aux Couleurs du vignoble, à la 
boucherie Pierres, à la Maison 
du vrac, à l’Hôtel de l’Ouest, et à 
L’Avant-Scène.
Il marque le point de départ 
de projets culturels visant 
à mettre en lumière les 
travaux de réhabilitation de 
la Tour du Papegaut. Celle-ci 
accueillera un lieu culturel 
réunissant création et fond 
photographique historique.

Bienvenue dans votre nouvelle rubrique C’est Montfort ! dédiée à l’histoire de votre ville.
Aujourd’hui, nous vous proposons un point d’étape sur le travail d’une de nos résidences d’artiste et 
un bilan état civil pour l’année 2023.

Exposition « Trois fois by Georgia Nelson » – Galerie d’art Quinconce 

– Cliché Vincent Malassis

Exposition « Trois fois by Georgia Nelson » – Papier peint – Cliché 

Vincent Malassis

Papiers peints – Georgia Nelson – Installations dans les commerces 

de Montfort – Cliché Vincent Malassis

ÉTAT CIVIL

2023, c’est plus de 2700 demandes de titres enregistrées : 

Registre des naissances :

21 reconnaissances.

34 naissances hors commune 
(petits Montfortais nés à Rennes 
ou Saint-Grégoire).

Registre des mariages :

16
mariages célébrés sur la 
commune.

Registre des décès :

107 décès sur la commune.

25 décès de Montfortais en 
dehors de la commune.

54 % de demandes de carte nationale d’identité
46 % de demandes de passeports

Soit 5% d’augmentation par rapport à 2022
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